

DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Año V.

REDACCION Y ADMINISTRACION.
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

DOMINGO 11 DE JULIO DE 1880.

No se publica los dias siguientes á festivos

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 1129

EXPOSICION REGIONAL DE PONTEVEDRA.

Comision gestora de la provincia
de Lugo.

Próxima la época, en que ha de celebrarse la Exposicion regional de Pontevedra, segun los anuncios, reglamentos y programas que se han circulado oportunamente, creo de mi deber, interpretando el pensamiento de la Comision que presido, y en bien de los intereses de esta provincia, cuya administracion me está confiada, excitar nuevamente el celo de las corporaciones é individuos, que más ó ménos directamente pueden contribuir á que la misma ocupe un lugar distinguido en el expresado concurso, para que no omitan medio alguno, á fin de asegurar tan brillante resultado.

Muy sensible fuera, que desconociendo sus verdaderos intereses, en menosprecio del buen nombre de la provincia y contrariando las elevadas miras y sanos propósitos de esta Comision, no respondiera aquella á un llamamiento, cuyo resultado no se dirige solamente á satisfacer intereses individuales, de localidad ó provinciales, sino que ha de redundar en crédito y gloria de Galicia entera.

Pero esto no es de temer. No es posible que ningun habitante de tan hermosa region permanezca inactivo sin llevar el auxilio que le sea posible á la consecucion de aquella gloria, y es bien seguro, y yo así anticipadamente me lo prometo que esta provincia procurará colocarse á la altura de su deber, ganosa de conservar el buen concepto y fama que ha sabido conquistarse en otros concursos.

Pero es necesario que los expositores vengan en nuestra ayuda, remitiendo ya sin demora sus productos, sabedores como lo son de que los gastos de embalaje y de transporte corren por cuenta de la Comision gestora, sin que el que exhibe tenga que hacer ningun desembolso.

A los señores Alcaldes toca muy especialmente secundar los deseos de la Comision, estimulando y ayudando á los expositores para que envíen cuantos productos existan en sus respectivas jurisdicciones.

Mañana nos complaceremos de haber prestado este servicio y de habernos consagrado á este trabajo: pero antes es preciso pasar por las pequeñas molestias que pudiera ocasionar.

La Comision gestora hace extensivo el plazo concedido á los expositores para la remision de los objetos y productos á esta capital hasta el dia 15 del corriente mes. Preciso es, por lo tanto, enviarlos inmediatamente.

Esta es ya la última palabra que la Comision formula.

Que halle eco en todos, y que todos contribuyan al esplendor de esta manifestacion del trabajo, ex-

plendor que ha de reflejar sobre los hijos de este país.

Lugo 7 de Julio de 1880.—El Presidente, José Maria Guzman.

No sabemos con qué intencion se ha hecho circular la noticia de que al Sr. Fernandez Dominguez, dueño del almacen de cereales establecido en la calle de la Reina número 16, le ha sido dcomisada una medida de ferrado falsa, imponiéndole una fuerte multa. Este hecho es completamente inexacto en lo que á dicho señor se refiere, y nos consta que sus medidas son de la más perfecta legalidad y sirven de modelo para el arreglo de otras.

Creemos justo desmentir el desautorizado rumor y consignar la verdad, para evitar que dando crédito á una inexactitud se extravíe la opinion con perjuicio de un honrado industrial.

El 26 del corriente tendrá lugar en la intendencia de Galicia y en la comisaría de Mondoñedo la subasta del suministro de pan y pienso.

El 30 del propio mes tendrá lugar en la misma intendencia y en la plaza de Orense la subasta del mismo servicio.

Al dar cuenta de la dimision del Sr. Medina y Canals, manifiesta nuestro colega *El Porvenir de Leon* que el carácter del periódico le impide ocuparse de las causas políticas que han podido dar lugar á aquella.

El dia 9 entraron en la Audiencia las siguientes causas de esta provincia: Chantada, contra D. Benito Cortés, por daños; Lugo, contra Francisco Seoane y otros por hurto.

CORRESPONDENCIA

Madrid 8.—La noticia que en mi carta de ayer comunicué á V. respecto á que el parto de la reina es más que probable que se verifique en la Granja por el motivo que en la misma le manifestaba, era confirmada hoy por otras de carácter semi-oficial, y hay quien supone en vista de los síntomas que se han indicado, que el fausto suceso puede muy bien adelantarse unos dias á la fecha que se habia anunciado. En definitiva, nada se ha acordado todavía de si ha de ser allí ó ha de ser aquí donde nazca el régio vástago, pues depende de que la reina pueda ó no ponerse en camino.

El Consejo de ministros celebrado hoy bajo la presidencia del Sr. Cánovas del Castillo, se ha ocupado muy principalmente de asuntos personales y de algo que se relaciona con las próximas elecciones de diputaciones provinciales, en vista de ciertas noticias que el Sr. Romero Robledo ha recibido de dos importantes provincias.

Por los pasillos del Congreso se ha leído esta tarde una carta fecha en París y recibida hoy por un conocido demócrata, en la cual se pinta con sombríos colores la situacion del Gobierno francés por consecuencia de la renombrada amnistía amplia. Dice el firmante de la carta, que segun los que le conocen es

un ardiente partidario de la idea democrática, á cuya defensa consagró toda su vida, que no es dudoso para el triunfo de la política de Gambetta en un plazo no lejano, porque las corrientes arrecian de tal modo por el poderoso impulso de las grandes masas populares, que no será difícil que el dia menos pensado el presidente del Congreso se convierta en presidente de la república que son sus sueños dorados y por eso no vacila en hacer la ardiente defensa que hizo en la Cámara del proyecto de amnistía, amplia para todos los individuos de la Commune, que es lo que le ha valido una popularidad que pudiera costarle muy cara si se deja arrastrar por ella, en concepto del firmante de dicha carta, el cual se extiende despues en hacer varias consideraciones acerca del presente, para declarar que recela del porvenir si pronto no se pone un dique á las malélicas pasiones que en todos tiempos han combatido la idea democrática, que hoy más que nunca dice que vé seriamente amenazada en Francia. Dichas apreciaciones fueron despues muy comentadas por los oyentes. Los avanzados aplaudian la conducta de Gambetta, y los conservadores democráticos la censuraban duramente.

El Sr. D. Arsenio Martinez Campos ha visitado hoy al Sr. D. Práxedes Mateo Sagasta quien continúa bastante molestado por la indisposicion que padece. Inmediatamente que se mejore saldrá para los baños de Panticosa.

Varios señores del cuerpo diplomático extranjero, se proponen pasar el presente verano en el real sitio de San Ildefonso para donde saldrán el 10 del corriente. Dicese que el rey por medio de un telegrama dió el pésame al teniente general D. Domingo Moriones por la irreparable pérdida que ha sufrido con la muerte de su señora esposa.

Vuelve asegurarse que en la segunda quincena de Setiembre inmediato, el monarca hará una breve excursion á San Sebastian y algun otro punto del territorio vasco.

Los íntimos amigos del Gobierno hablando de los proyectos de gracias para solemnizar el natalicio del heredero al trono de España, decian, que en las que puedan afectar al presupuesto el ministerio se promete ser muy parco, en lo demás parece que abrirá la mano algun tanto pero sin que hoy puedan precisar nada porque no se ha ocupado del asunto, ni se ocupará en algunos dias.

La noticia que comuniqué á V. en mi carta del 5 del corriente sobre cierto telegrama de nuestro representante cerca del gobierno de los Estados-Unidos, era hoy confirmada por personas muy allegadas al primer consejero de la Corona, las cuales añadian que un nuevo despacho telegráfico de que se ha dado cuenta en el Consejo de hoy, quita toda la importancia que en los primeros momentos se dió á aquel, puesto que las malas artes de los enemigos de la integridad del territorio español han sido anuladas para realizar empresas como las que en otros tiempos llevaron á cabo. Doy á V. esta version ministerial tal y como ha llegado á mis oídos.

En cierto centro se ha dicho no sé con qué fundamento, que D. Francisco Romero Robledo, ministro de la Gobernacion, será pronto objeto de una altísima distincion con motivo del fausto suceso y en premio á los grandes servicios que ha prestado á la causa de las instituciones que hoy rigen. Tambien se habla del propietario de un renombrado periódico para una gracia igual.

(El Corresponsal.)

LOCAL.

El Sr. D. José M. Pardo Montenegro, diputado por la circunscripcion y nuestro particular amigo, llegó anteayer á esta ciudad.

Creemos que el mismo dia lle-

gó tambien el representante del distrito de Monforte D. Antonio Guitian Garcia, que salió ayer para aquel pueblo.

El programa del concierto que, como de costumbre, tendrá lugar esta noche en el concurrido *Café de Mendez Nuñez*, de nueve y media á once, se compondrá de las piezas siguientes:

Sinfonía de *Norma*, de Bellini; gran fantasía de *Guillermo Tell*, para violin y piano, arreglada por Alard; fantasía sobre motivos de la *Traviata*, de Verdi, para flauta, piano y overtura de la ópera comica *Flotte Bursche* de Suppé.

MISCELÁNEA.

Santos de hoy.—S. Pio I y S. Abundio. *Idem de mañana*.—San Juan Guelberto y Sta. Mariana.

Efeméride.—1643.—Don Fernando Valladares Sarmiento crea el célebre tercio de infantería de Vigo.

—(1603).—A instancias de Felipe III, el papa Clemente VIII instituye la dignidad de patriarca de las Indias.

(1554).—Embárcase en Coruña para Inglaterra, el príncipe D. Felipe (el II.) acompañándole una armada de 68 naves, en que iban 4.000 soldados y gran número de caballeros de la nobleza.

LAS ILUSIONES.

Orgullosa y altiva
la flor galana,
abre su hermoso cáliz
en la mañana:
Pero á la tarde,
el aquilon la agita
y la deshace.
¡Cuán tristes y fugaces
fueron tus dias,
bella flor que moristes
cuando nacías!
Mas ¡ay! no llores,
que así son de este mundo
las ilusiones.

En la aldea de Guelatao (Méjico) existe una laguna cuya circunferencia es de más de 4 009 metros y cuya profundidad permanece desconocida hasta el dia. Hace veinticinco años sus aguas tomaron repentinamente un color rojizo y en vano se trató de averiguar la causa.

Con el tiempo, esta tinta insólita concluyó por desaparecer, y ya no se pensaba más en ello, cuando hace poco tiempo el fenómeno se ha reproducido, con gran espanto de las supersticiosas poblaciones que rodean esta laguna.

Se ha nombrado una comision para dar cuenta de este hecho, hasta hoy sin explicacion.

Hallábanse sentados á la mesa algunos estudiantes en una casa de pupilos, cuyo cocinero jamás ponía en el cocido dos onzas de carne y si todos los huesos que habia en la carnicería. Uno de aquellos cogió una canilla, la llevó á la boca y empezó á tocar á manera de corneta. —¿Para que haces tanto ruido? le preguntó uno de los compañeros.—Para ver si sucede lo que el dia del juicio, y se viene la carne á buscar los huesos.

SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 10 9' 15 m.—Recibido á las 2'36 t.

Retirada la última denuncia presentada contra «El Mundo Político.»

Absuelto el «Siglo.»
Continúa trabajándose activamente en el ministerio de Fomento en las reformas sobre enseñanza.

ELEGANCIA **SOMBRERERIA** ECONOMIA
DE
Y **PEDRO F. PIMENTEL.** Y
buen gusto perfeccion.
14, Plaza Mayor, 14.

El movimiento progresivo que de día en día adquiere este establecimiento contribuye á poder hallar en él
¡¡LO BUENO Y MODERNO!!
y todo en abundancia, variedad y baratura.
¡¡VER Y PROBAR!!
y el convencimiento hará conocer que las ventajas de que goza dicha Sombrerería nada dejan que desear. N. 166

LA ESTRANA Y PREVALECIENTE DOLENCIA DE ESTE PAIS



Como un ladrón nocturno se nos cae encima de improviso. Los pacientes sienten dolores en el pecho y los costados, algunas veces en la espalda, se hallan aburridos y somnolentos, la boca tiene un gusto desagradable, sobre todo de mañana una especie de humor viscoso se coge alrededor de los dientes y es poco el apetito. Hay encima de estómago como una carga pesada, algunas veces les parece tengan una vacuidad en el fondo del estómago que no quitan alimentos algunos. Los ojos se ponen escavados, las manos y los pies se hacen frios y algo pegajosos. Al cabo de un rato empieza una tos que primero es seca, pero que al fin de unos meses va acompañada con una expectoración verdosa. El paciente se encuentra cansado constantemente, y el sueño no le proporciona alivio alguno. Entonces se vuelve nervoso, irritable y sombrío, y es tormentado por malos presagios. Al levantarse repentinamente experimenta un vértigo, un aturdimiento de la cabeza que

le parece girar. Las entrañas se constipan, la piel es seca y ardiente algunas veces; la sangre se hace espesa y estancada; el blanco de los ojos se tinte de amarillo; la urina es escasa y subida de color, deponiendo un sedimento después de dejarla reposar algún tiempo. Muchas veces se vomitan los alimentos, una vez con sabor acre, otra con sabor algo dulce, frecuentemente va combinado esto con latidos del corazón; la visión se hace menos clara, y vense manchas delante de los ojos; en suma se manifiestan una grande prostración y flaqueza. Todos estos síntomas se presentan por su turno. Admítase que una tercera parte de nuestra población padece de esta dolencia debajo de alguna de sus variadas formas. Ha habido muchos médicos que se han engañado respecto de la naturaleza de esta dolencia. Unos la trataron como una afección del hígado, otros como dispepsia, otros aun como dolencia de los riñones, etc., etc., mas ninguno de los varios tratamientos obtuvo suceso. Se ha reconocido sin embargo que el "Extract of Roots" (O Jarabe Curativo de la Anciana Siegel) alcanzará una cura completa en cualquier caso.

Los síntomas arriba dichos son los síntomas de Dispepsia, enfermedad alarmante que aflige á numerosas personas, ocasionando resultados muy graves. — El Jarabe de Feigel es un remedio positivo y seguro.

De venta al por mayor: Sres. Alomar y Uriach, Sres. Ferrer y C^a, Sres. Hijos de José, Vidal y Ribas, en Barcelona. Sres. Hijos de Carlos Ulzurrun, en Madrid. Sres. Scott y C^a, Barcelona, 10. Pasaje de la Paz. Representantes para España. — B. S. M.

Proprietario: A. J. White, à Londres.

También de venta al por mayor señores Antonio Busquets y Durán, y G. Formiguera, Barcelona. — Al por menor, en todas las farmacias á 14 REALES FRASCO | LUGO: Farmacia del Sr. Rodriguez'

¡¡Gran ocasion!!

En el depósito de calzado de la calle de Armada, núm. 7, se ha recibido un grande y variado surtido de calzado de las zapaterías más renombradas de Santiago, cuyo dueño hace saber al público lugués que visite dicho establecimiento que de seguro hallará en él cuantas clases, formas y medidas desee. También hallará para la época de verano calzado de las más acreditadas zapaterías de Madrid y de Valencia.

Todas estas clases de calzado se expenderán á precios tan módicos que no admitirán competencia. N. 193

JARABE Sulfo-fénico

DE DIOS E HIJO — Frasco 16 rs.

Este heroico y agradable jarabe es el **UNICO** que produce resultados positivos en todas las manifestaciones del **VICIO HERPÉTICO**, bien sean externas, como úlceras, granos, manchas, etc., ó bien internas, como son catarros de la vejiga, afecciones del pecho, asma é irritaciones de la garganta, laringe y bronquios, que calma inmediatamente, evitando la tisis, los sufrimientos y la muerte.

Unico depósito en Lugo, farmacia de Rodriguez, Batallas 22 — Coruña, Villar — Peñaranda, farmacia del autor y otras de España, América y Portugal. N. 40

ROYAL MAIL STEAM PACKET COMPANY.
VAPORES CORREOS DE LA COMPAÑIA MALA REAL INGLESA.

Salidas mensuales de Carril y Vigo.

PARA LISBOA, RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AYRES.

Saldrá de CARRIL y Vigo el día 27 de JULIO el nuevo y magnífico vapor

TRENT,

de porte de 3.000 toneladas y 600 caballos

Estos buques tocan en Rio-Janeiro por ser la temporada de invierno en Brasil que no dan cuarentena en Rio de la Plata á dichas procedencias de Junio á fin de Octubre y ofrecen las mayores comodidades á los pasajeros de 3.^a dándoles cama con ropa, pan fresco y vino en todas las comidas. Llevan cocinero y camareros españoles.

PRECIOS DE PASAJE DE CARRIL Y VIGO Á

	1. ^a Cámara.	2. ^a Cámara.	3. ^a Cámara.
Lisboa. Rvon.	300	200	100
Rio-Janeiro. »	2.800	1.800	900
Montevideo. »	3.130	1.955	1.000
Buenos-Aires. »	3.130	1.955	1.000

El día 15 de AGOSTO tocará de regreso en Vigo para Southampton el magnífico vapor:

TAMAR.

ADMITE CARGA Y PASAJEROS PARA LONDRES Y OTROS PUNTOS.

Tiene esta Compañía otra línea para Rio-Janeiro directa desde Lisboa, que salen los días 13 y 28 de cada mes, admitiendo pasajeros que se mandan por cuenta de la Compañía sin aumentar gastos. Consignatarios en VIGO. D. ESTANISLAO DURAN; en CARRIL. D. RICARDO DE URIOSTE; Agente en Lugo, D. Manuel Quintero. N. 28



REAL PRIVILEGIO.

PERSIANAS-VIVÉ.

ELOGIADAS POR LA PRENSA Y RECOMENDADAS POR LOS SRES. ARQUITECTOS Y MAESTROS DE OBRAS.

Se recomiendan por su mecanismo sencillo, sólido y de gran duracion; son cómodas y elegantes, cuyas cualidades hacen que los señores Arquitectos y Maestros de Obras las prefieran sobre las demás para toda clase de edificios. Impiden el paso del agua y se graduan á voluntad.

Su inventor autorizará la construcción, bajo condiciones ventajosas. — Dirigirse á D. Juan Vivé Salvá. — SABADELL, (Provincia de Barcelona.)

LA PROVEEDORA UNIVERSAL,

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE

movida al vapor,

de Francisco Fernandez y Hermano,

Calle de la Reina, núm. 10, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposición de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876, en la de Leon en 1876 y en la de Lugo con medalla de plata en 1877.

PRECIOS DEL CHOCOLATE: 4'50, 5'50, 6'50, 7'50, 8'50, 9, 10 y 12 reales libra. N. 3

EXPULSION COMPLETA DE LA **TENIA O SOLITARIA.**
EN EL MISMO DIA QUE SE TOMEN **LAS CÁPSULAS TÊNIFUGAS**
De Moreno Miquei.
2, ARENAL, 2. — MADRID.
Precio 60 rs. frasco con su instruccion.
GRAGEAS VERMIFUGAS de Moreno Miquei, para destruir las lombrices intestinales y hacer desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan. — Precio, 5 rs. caja.
Unas y otras si se piden directamente á Madrid casa del autor, con el aumento de 5 rs. se remiten certificadas á provincias y Portugal. — Depósito en las principales farmacias

Aguas de Mondariz

de la presente estacion.

Farmacia de Sanchez

5, Reina, 5, Lugo.

N. 189.

A voluntad de su dueño

se vende la casa núm. 20 sita en la Ruanueva.

Las personas que deseen adquirirla pueden entenderse con el Notario D. Domingo Carballo y Cabo, en poder del cual obran los documentos de pertenencia y enterará de los demás pormenores.

Liz y hermano,

Guarnicionero.

Establecido hasta ahora en la Plaza de la Constitucion se ha trasladado á la calle de

40, SAN PEDRO, 40, N. 196

PIEDRAS FRANCESAS

para Molinos Harineros.

Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.

Se venden á plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C^a, Acevedo 77, Coruña: informarán, en esta, Comercio de D. Antonio Mendez

¡Interesante!

En el almacen de muebles de la calle de San Marcos, núm. 21, se vende una preciosa cama dorada, de matrimonio, inglesa, con muy peco uso. N. 161

CUALQUIER MODELO á 10 reales semanales.



LUGO, CALLE DE LA REINA, LUGO.



El martes 13 del actual y a la hora de tertia tendrán lugar las honras fúnebres por el eterno descanso de

la señora

DOÑA MELCHORA PARDO Y PONTE.

(O. S. G. H.)

Se suplica á sus amigos la asistencia en la Orden Tercera.

Se arrienda el segundo

piso de la casa núm. 9 de la calle de la Mosquera. En la de San Pedro número 43 darán razon. N. 185.

Se arriendan el piso principal

y el bajo de la casa núm. 15 de la calle de San Marcos y dentro de pocos dias el segundo y desvanes. En la Plaza de Santo Domingo, número 14, darán razon N. 195

Se arrienda la casa número

2 de la calle de la Ruanueva, en la número 38 del barrio de San Roque darán razon. Se halla de nu va vida y ofrece comodidad para una ó dos familias N. 180.

Se arrienda el segundo

piso de la casa número 12 de la calle de las Flores. En San Roque, 14, D. Bernardo Abuin dará razon. N. 194

Sumario:

Los Pájaros; M. E.—Salvajes en España.—Objeto curioso.—Confidencia (poesía); F. de la Peña.—A. Laura (poesía); Eladio F. Vila.—El Positivismo; A. de C.—Miscelánea.

LOS PÁJAROS.

Nada más magnífico y encantador que aquellos hermosos días de primavera en que todo rebosa vida; la majestuosa alfombra que á nuestros piés se extiende nos hace sentir más cerca de nosotros los ruidos de vida de ese pequeño mundo que palpita en los tallos de las hojas; bellísimas flores que reflejan todos los colores del iris, acampadas sin orden alguno, el pájaro-mosca y la mariposa que zumban de una á otra flor haciendo vibrar rapidísimamente sus alas, el notable concierto que se oye por la mañana y tarde, desde el fondo del vallado hasta la cima de la colina; una admirable mezcla de cadencias sonoras, reclamos tiernos, pequeños gritos, gozosos batimientos de alas; un extraño concierto en el que cada coro, sin perjudicar á la armonía general, canta su trozo aparte y borda su fantasía sobre el tema común! Nada hay más sublime que la contemplación de la naturaleza; el espíritu recobra nueva vida, compara, analiza y escudriña siempre el secreto de estas bellezas y la causa de estas gratas impresiones.

Los pájaros, esas aladas criaturas cuya vida no es más que un epitalamio, no existen más que para amar. Su adorno brillante, sus melodiosos cantos, su graciosa y ligera figura, sus astucias, son otros tantos dones que la naturaleza les ha concedido para representar el símbolo del amor; y hasta nacen de un huevo de forma elíptica, curva predilecta del culto de Venus. La naturaleza les ha dotado de los tonos más brillantes y esplendentes de la gama de los colores y de las notas más cadenciosas para elevar salmos al cielo y recrear la mansion del hombre.

Existió una preocupacion ridicula en saponer á los animales exentos de las facultades intelectuales: el pájaro es verdadero artífice; produce maravillas de tejido y de cerámica, de arquitectura o albañilería. El avispero se anida en los subterráneos que excava con sus dedos, y la golondrina edifica en las barbacanas de los terrados nidos más sólidos relativamente que los del hombre. El tordo de nuestras viñas amasa con fango una copa impermeable de una forma elegantísima y en donde deposita sus bonitos huevos azules ribeteados de negro. El pardillo, el piñon y el gilguero trabajan la crin, el algodón y la lana con una perfeccion admirable que envidiaría el más opulento rey para que pudieran tan solo á ellos compararse las cunas que le fabrican los mejores ebanistas para mecer á los pequeños príncipes. El pájaro está dotado por la naturaleza de la forma más elegante y de la figura más delicada; las mujeres le envidian su precioso traje, y sus ricas plumas les sirven para engalanarse; es el tipo más bello y el más perfecto artífice: Bellini les roba sus melodías y los arquitectos se confunden ante la contemplación de sus nidos, edificios aéreos tan variados de forma y de estilo. El que niega la inteligencia á los pájaros, ó no les conoce ó no quiere conocerlos, solo por conservar al hombre la supremacía; olvida que pueden perfeccionarse, que imitan y aprenden el canto de sus compañeros de otras espe-

cies; y además, ¿no es una prueba de inteligencia el que la oropéndola de América en los países calurosos emplea para la fabricación del nido el musgo exponiéndole al Nordeste, mientras que en Nueva-York, país mucho más frío, teje su nido con materiales de más abrigo y exponiéndole al Mediodía?

El pájaro, esa maravilla de ligereza y de gracia creada para vivir en el elemento más sutil y más puro, tiene la forma más apropiada para cortar el aire sin encontrar mucha resistencia y para sostenerse sin esfuerzo; el conjunto representa una barquilla que navega por los aires; el esternon forma la quilla, las alas los remos y la cola el timon. Está dotado de la facultad de locomoción rápida, que le permite acompañar al sol en su carrera y realizar la utopía de las primaveras eternas.

Está dotado de una perfeccion de sentidos que todas las criaturas le envidian; particularmente la vista, es tan exquisita su sensibilidad como no la tiene ninguna otra especie; la agudeza y la perspicacia de la retina está en razon directa con la rapidez del vuelo. El águila, el halcon y el buitre abrazan con su vista un horizonte diez veces más extenso que el del hombre. El vencejo, segun Balon, percibe un mosquito á la distancia de quinientos metro. El milano, que se remonta á una altura que se nos hace invisible á nuestros ojos, percibe el pez muerto que flota en la superficie de las olas.

¿Y el sentido del tacto? Casi nos atrevemos á decir que es más perfecto que el de la vista: el medio en que vive es tan sumamente variable, que debe tener el dón de sensibilidad universal para precaverse de las más mínimas perturbaciones meteorológicas, por lo que tienen que estar dotados de una impresionabilidad nerviosa que les sirve de higrómetro, barómetro y termómetro. Una razon poderosa viene en apoyo de la delicadeza del tacto de los volátiles: el pájaro es el que más ama y lo expresa mejor; este sentido es el que representa el principal papel en los fenómenos de la electricidad y del amor, luego debe estar sellado con la perfeccion suprema. Sigue al tacto, por orden de su importancia, el sentido del oido. La sutileza del oido del pájaro despierta la pasion de la música bucal en una porcion de especies; la nota del pájaro se halla dotada de una agudeza y de un alcance de sonido que serán siempre la desesperacion de los músicos; y una propiedad tiene aún el pájaro que no la tiene ninguna otra especie; y es que vive más que otros seres en el mismo tiempo, porque experimenta más sensaciones; la edad le hace más bello, porque aviva sus colores y añade sonoridad á su voz.

¿Qué más bello y encantador que las mil escenas que se repiten todos los días, todas las horas y todos los instantes, en la primavera, cuando el macho hace todos los esfuerzos imaginables para cautivar la atencion de las hembras y obtener sus favores! Cantan, las llaman, saltan alrededor de ellas y despliegan sus gracias al volar; rindiéndose al fin la hembra, buscan ambos un punto á propósito para construir el nido. Mientras que los agricultores americanos han formado en Cincinnati una sociedad de agrónomos y horticultores que tiene por objeto aclimatar en aquella localidad las aves de canto más agradable, y las que se alimentan de insectos dañinos á las plantas; mientras que en los países más adelantados en la civilizaciou se gastan

miles de duros en la aclimatacion y distribucion de pajarillos, nosotros los perseguimos bárbaramente, perjudicando nuestros propios intereses. Acábase de una vez la caza de los pajaritos, tan útiles á nuestros campos y tan bellos como buenos.

M. E.

SALVAJES EN ESPAÑA.

Algunos periódicos de Madrid al reseñar la última sesion celebrada por la sociedad antropológica española, dan cuenta de una memoria leida por el doctor Velasco en la cual se hace mencion de la existencia de una tribu salvaje en España.

El folleto del infatigable antropólogo se titula *Hurdas*, y su extracto, hecho de la reseña que publica con extension un periódico, es como sigue.

En las provincias de Cáceres y Salamanca, cerca de la ciudad llamada la Romá pequeña, el centro del saber español, nuestro recuerdo más glorioso de otros tiempos, existe una verdadera tribu salvaje, llamada los Hurdas, que en otros tiempos dice llamó la atencion de España cuando fueron diferentes comisiones á estudiar su situacion, pero á pesar de tantos años trascurridos, continuan en el mismo estado, y es conveniente llamar la atencion de todos hácia un espectáculo que nos avergüenza.

Segun se dice en el folleto, ocupan una region á cuyas covachas no han llegado ni las artes ni la industria. Raza degenerada, no conoce los oficios más necesarios á la vida. La alimentacion en el país es miserable, insuficiente y hasta nociva, resultando que es efimero, mezquino y pobre el desarrollo de sus habitantes. De suerte que tales hombres, cuando niños, son á modo de espectros vivos que perecen luego de hambre y de frio, llegando muy pocos á una juventud siempre débil y enfermiza.

En sus casas no hay muebles ningunos: para cama se destina un grueso tronco de árbol ahuecado y relleno de helechos, en donde duerme la familia entera, sin distincion de edades ni sexos.

Estos troncos se llaman batanes, porque en ellos se deshace la poca uva y aceituna del país; para alumbrarse en las noches de invierno no hay más que la lumbre del hogar; sus alimentos son tan escasos como dañinos, y consisten de ordinario en la patata cocida, compuesta con sebo de cabra, el que come sin más preparativos, agregándose alguna judía, siempre con esta grasa.

Apénas se conoce el pan, y el que usan es de centeno, ó de los mendrugos que recogen pordioseando; sólo cuando están próximos á la muerte se les dá pan de trigo. Sus vestidos consisten en un calzón que les cubre de la cadera á la rodilla, camisa sin cuello, sujeta delante con un boton, y un costal al hombro, sin más abrigo ni calzado.

Las mujeres, ménos aseadas que los hombres y más desidiosas, visten harapos que jamás cosen ni remiendan. Lo regular en ellas es no mudarse la prenda que una vez visten; sólo se las quitan á pedazos, cuando se caen de viejas ó de sucias. Nunca se peinan ni lavan; andan descalzas como los hombres, sin cuidarse de cubrir las partes que señala el pudor natural. Rara vez compran vestidos nuevos, y sólo se surten de desechos que les venden los habitantes de los pueblos comarcanos á cambio de lino y castañas;

«esto en cuanto á los más acomodados», pues la generalidad viste las pieles de las cabras que matan ó mueren.

Las mujeres se hacen un delantal ó mandil que atan á la cintura. Hombres y mujeres son de baja estatura y su aspecto es asqueroso y repugnante, aumentado con la palidez y miseria que asoman á sus rostros. En cambio son ágiles, trepan por las montañas con la mayor presteza, y no hay distincion para ellos de uno á otro sexo en cuanto á las ocupaciones necesarias para ganar la subsistencia.

Son adustos y selváticos, huyen del trato de los hombres, guardando silencio si les preguntan. Son propensos á la embriaguez, no tienen médicos y hacen uso de una botánica particular. Determinan las estaciones por el estado de la vegetacion y guian sus operaciones agrícolas por las fases de la Luna.

La religion es desconocida, y sus costumbres inmorales, hasta el punto de ser frecuentes los crímenes; el parricidio y la poligamia. El obispo, Sr. Porrás, hizo algunos esfuerzos para sacarlos de tan lamentable estado, sin que consiguiera grandes resultados.

La Sociedad antropológica se propone enviar una comision para remediar el mal en lo posible.

OBJETO CURIOSO.

UN MANUSCRITO DE SAN PEDRO (?).

El *Sabaath*, órgano de los intereses de los hebreos y diario que se imprime en Jerusalem, publica la noticia siguiente que reproducimos del *Seminatore* y la *Fiaccola* de Roma, órgano de los intereses evangélicos en Italia.

El 13 de Julio de 1879 murió en Jerusalem, á la edad de 109 años, un llamado Core, pobre muy conocido en toda la villa.

Hacia cincuenta años que esté anciano no hablaba. Vivía como un ermitaño y en olor de santidad entre el pueblo.

Como no se le conocian parientes ni amigos, las autoridades locales se incautaron de cuanto poseia. Al visitar la gruta que habitaba, situada al pié de la meseta de Getsemani, quedaron sorprendidas de encontrarla decorada con cierta elegancia. Estaba colgada de pieles de tigre y tambien estaba hecho de las mismas el lecho del anciano.

Al levantar las pieles se encontró una trampa que conducía á un subterráneo de unos cinco metros de largo por tres de alto, en donde había un cofre envuelto en una armazon de hierro. Al abrirlo se encontró en primer lugar un monton de monedas diversas, acuñadas en épocas distintas, muchas de ellas eran de oro, inglesas, turcas ó griegas, y eran, á no dudarlo, el producto de las limosnas que recibiera durante luengos años, y cuyo valor no baja de 200.000 francos.

Debajo de las monedas se halló un paquete envuelto en periódicos viejos; despojado de estos, apareció un chal de cachemir precioso, pero gastado por el tiempo y la humedad, que cuando nuevo no habria costado ménos de 2.000 francos. El chal contenia varios papeles en que se probaba que el origen del pobre Core era hebreo y pertenecía á una familia muy rica establecida en Stockolmo.

Por último, dentro de estos papeles se descubrió un manuscrito voluminoso sobre papiro, envuelto en un pedazo de

seda verde tan maltratado por el tiempo, que al tocarlo se deshizo.

El escrito del papiro trazado en magníficos caracteres hebreos—y en hebreo antiguo—decía lo siguiente:

«Pedro, pescador, sectario (ó discípulo) de Jesús, hijo de Dios, y continuador de su obra, habla á los pueblos de la tierra que escuchan la palabra del Señor, según el amor y en nombre de Dios muy santo.»

El manuscrito está firmado de la siguiente manera que no deja de ser original, al paso que elegante:

«Yo, Pedro, pescador, en nombre de Jesús, acabo de escribir la palabra de amor á los 50 años de edad, en la tercera Pascua despues de la muerte de mi Señor Jesucristo, mi Maestro, hijo de Maria, y en la casa de Bellieri, escriba, cerca del templo del Señor.»

El papiro del manuscrito es bastante flexible á la par que consistente; á pesar de su edad; la tinta con que está escrito se conserva muy negra.

Esto hizo suponer primeramente que era obra de Core; pero los sábios de Jerusalem, despues de un detenido exámen, durante el cual se han esforzado en vano en descifrar algunos vocablos antiguos, han concluido por declarar que era imposible que un autor moderno escribiese el hebreo antiguo con tanta pureza y propiedad en los términos, y con tanto conocimiento del alcance de las voces; y por último con una forma arcaica que ofrezca todos los caracteres del hebreo de las mejores edades. Por otra parte se sabe que el papiro ya no se fabrica, lo cual prueba al ménos la antigüedad del manuscrito.

¿Pero este manuscrito es realmente del apóstol Pedro? Para dilucidar una cuestion tan grave, se ha empezado por telegrafiar á la sociedad bíblica de Londres, la que desde luego ha enviado una comision, sobre el terreno, para estudiar el caso. Esta comision, despues de muchas investigaciones y pesquisas, se ha pronunciado en pró de la autenticidad del manuscrito, que considera positivamente obra del apóstol.

Las cuestiones filosóficas, históricas y bíblicas á que dá lugar este precioso hallazgo, prometen ser á la vez muy interesantes y curiosas. En todos casos la filología sacará de ellas inmensos resultados.

La sociedad bíblica tenía por seguro que San Pedro sabia escribir; opinion que parece corroborar el Evangelio de San Marcos, aunque un pasaje un poco oscuro de los actos de los apóstoles daba á sospechar lo contrario. Esto ha excitado más el celo de la sociedad bíblica para estudiar el manuscrito en cuestion.

Entre la comision que se encuentra en Jerusalem y la sociedad bíblica de Londres se ha establecido un cambio muy frecuente de correspondencias y telegramas.

Será tan íntimo el convencimiento de la sociedad bíblica, que ha ofrecido á la familia K... de Stokolmo, que se ha hecho cargo de los bienes del difunto Core, el precio de 20 000 libras ó sean 500.000 francos por la posesion del manuscrito; pero la familia K... no quiere venderlo, aunque está dispuesta á conceder á la sociedad el derecho de reproduccion y de traduccion.

Los hermanos Abdulah, de Constantinopla, se han ofrecido á hacer una edicion fotográfica.

(De La Raza Latina.)

CONFIDENCIA.

Aquella á ésta.

Era un sueño no mas; y ¡quien no sueña!

Al recordarlo siento, amiga mia,
Una impresion tan vaga de alegría
Que de darle al olvido no soy dueña.

Perdona si al través de un ténue velo
Tengo que hacer mi relacion sucinta;
Si así no fuese, del rubor la tinta
Teñiría quizás tu faz de cielo.

Me hallaba yo tranquila, reposando
En la floresta que circunda el Miño,
Jóven, casi feliz, sin más alíño
Que un broche de jazmin que iba formando.

Las brisas sus perfumes me traian,
Los recuerdos mis penas se llevaban,
Las aguas en las guijas me arrullaban,
Las cántigas del ave me adormian.
De pronto, se quebraron los cristales
Del manso rio que cubrió la espuma,
Y envuelto en vaporosa y blanca bruma
Aparecerse ví cuatro vestales.
Y, como dando á mis pasiones cebo,
Rodeóme aquel grupo inesperado,
Llevando en su cendal fuego sagrado
Y de las manos varonil mancebo.

Antes de dar lugar á mis enojos
Háces de luz posaron en mi frente:
Luz que el mozo extinguió súbitamente:
Quemaba más la lumbre de sus ojos.
No sé decir que imperio sobrehumano
Ejercia el doncel en tal momento:
¡Te adoro! dijo con sublime acento
Y entre las suyas enlazó mi mano.
Y mi sangre, que hierve, cual la tuya,
Al contacto no más de la materia,
Pugnaba por salirse de la arteria
A confundirse con la sangre suya.
En medio del placer, con ánsia loca,
Dando tan solo á mi pasion oídos,
Recogia en mis lábios los sonidos
Que, débiles salian de su boca.
¡Oh, que dicha! La copa de beleño
Hasta las heces, rápida apuraba,
Y al gustarla con ánsia..... ¡deliraba!
Porque..... ¡era un sueño, amiga mia, un

(sueño!)
Entonces desperté; pero presumo
Que algo quedó en mi sér: que el alma an-

(hela,
Como el buque al cruzar deja la estela,
Como el tren al pasar se deja el humo.
Y desde entonces con tenaz empeño
Le busca con afán mi pecho amante,
Y con profunda fé pide constante:
¡Un sueño como aquel, Dios mio, un sueño!

FEDERICO DE LA PEÑA IBÁÑEZ.
Lugo, Julio de 1880.

Á LAURA.

Es, Laura, tu hermosura peregrina
Mayor que la del sol y más radiante;
Como su luz purísima y brillante
La luz de tus miradas me fascina.

Tu voz es la del pájaro que trina,
Tu aliento el de la brisa más fragante,
Tu talle es el del lirio vacilante.....
Eres, en fin, una mujer divina.

Por eso yo frenético te adoro;
Te adora quien te encuentra ante su paso,
Y admira de tus gracias el tesoro.

Si, Laura, eres muy bella, muy simpática,
Pero á mí me enamoras más, acaso
Porque siendo mujer no eres fanática.

ELADIO F. VILA.

EL POSITIVISMO.

Por más que choque á los que, sin saber lo que dicen, prodigan hoy esta palabra, el positivismo ha sido y es una filosofía seria, no un amasijo rutinario de convicciones egoistas y lugares comunes, cual se le supone. La observacion, el análisis, la induccion y la deduccion, hé aquí sus poderosos agentes. Augusto Comte, que era un hombre de verdadero génio, estableció los cimientos del edificio, y despues de él, sus discípulos completaron la obra: desde entonces una multitud de espíritus vigorosos, provistos de los recursos de la ciencia y de las

armas de la erudicion, se lanzaron en pos de lo desconocido, y, ora inclinados sobre el microscópio ó sobre polvorientos pergaminos, hallaron el por qué de multitud de fenómenos que venian presentándose á nuestros ojos. Fisiólogos, naturalistas, críticos, historiadores, todos más ó ménos han desarrollado la idea positivista, haciendo un estudio en esta vasta síntesis de la ciencia que otras generaciones más afortunadas completarán. Citaremos los nombres de algunos de estos trabajadores infatigables.

Claudio Bernard, traza el plan de su medicina experimental y renueva los métodos y los instrumentos de la fisiología; Berthelot, Taine, Bukle y otros sábios, igualmente ilustres, nos dan á conocer la química orgánica, la filosofía de la historia y la filología comparada, etc., etc., y todos ellos vienen á demostrar que los variados fenómenos que se despliegan á través del tiempo y del espacio, obedecen á leyes complejas, enlazadas con otras más sencillas ó más generales, de tal suerte, que todo está sabiamente determinado en el seno del universo.

Estudiando la caída de una piedra ó la decadencia de un imperio; el desarrollo de un instinto ó el progreso de una forma social, deducen los positivistas que estos hechos son resultado del concurso de cierto número de circunstancias, pues ya aborden las ciencias de la materia ó exploren el mundo del pensamiento, interrogan siempre á la verdad con religioso respeto y profunda veneracion. El filósofo positivista, por lo tanto, no fuerza las costumbres, ni trata de cambiar los caracteres, ni pretende imprimir un movimiento dado á la sociedad. Como hombre, deplora la ignorancia y la ceguera de los hombres; investiga las causas de sus vicios y miserias, descubre los móviles ocultos que los dirigen, las pasiones que los fomentan, las ideas y las preocupaciones que los dominan. En este mundo cuyo cuadro nos traza, y cuya estructura nos manifiesta, reconoce que hay bien y mal, partes claras y oscuras, órganos sanos y enfermos, movimientos regulares y tumultuosos; pero nos dá á conocer también que las fuerzas que dan vida á estos movimientos, no tienen siempre la misma intensidad. Unas son efímeras y poco influyentes, las otras duraderas é irresistibles: estas arrastran y encierran brutalmente al hombre en su esfera de accion; aquellas no pueden levantar, ni quebrantar la enorme masa que cubren someramente. Ciertas costumbres, ciertas inclinaciones obran despues de muchos siglos, y su potencia es proporcionada á su duracion: otras, estando ménos arraigadas, son aun susceptibles de doblegarse y modificarse por la educacion.

También existen formas sociales inmutables; pero existen á la vez otras muy variables. Ningun poder humano podría extirpar de nuestros corazones el instinto de la propiedad y abolir las instituciones consiguientes, mientras que el esfuerzo de una sola generacion puede borrar completamente el rastro marcado en nosotros por tal ó cual costumbre y hasta cambiar la disposicion de espíritu producida por tal ó cual creencia.

El mundo industrial se transforma de minuto en minuto, pero las modificaciones que sufre en un corto período de tiempo son casi insensibles. Resulta de ello que el hombre no puede en un momento dado detener ni desviar el gigantesco mecanismo de que forma parte, pues hasta su voluntad está determinada por circunstancias especiales. Sueña la paz universal, y sin embargo alimenta él mismo las preocupaciones y los instintos que engendran las guerras: forma el propósito de ser libre, y él mismo se hace esclavo, ó de sus vicios ó de la in-

fluencia que ejerce en él una atmósfera contraria á este propósito.

Así, pues, para el que examine las cosas de cerca, nuestro libre albedrío no es más que una ilusion. ¿Debemos, por lo tanto, aceptar valerosamente la suerte á que se nos condena? ¿Debemos ser fatalistas? No, dice la filosofía del positivismo, pues lejos de creer en el destino, se afianza siempre en el progreso, y este progreso no es la obra de ninguna voluntad y sí el resultado de multitud de impulsiones grandes y pequeñas, visibles y ocultas; la consecuencia lógica de una serie de leyes inmutables; la integral de una funcion diferencial.

La teoría del positivismo es la de Lill, y rechaza la de Cuvier, pues no admite que la historia del planeta que habitamos y la historia de la humanidad sean efectos teatrales, simples cambios de decoracion. Saben los positivistas que la sociedad está en marcha y su único modo es determinar la direccion y la velocidad de su carrera.

Tal es el fin del positivismo: como se vé, nada tiene del carácter que vulgarmente se le atribuye: es una escuela filosófica que estudia los efectos para investigar las causas que los producen; y del resultado de la investigacion á que concurren hombres de gran ciencia, se obtendrá el conocimiento de la verdad en todas sus manifestaciones.

A. de C.

MISCELÁNEA.

Invento.—En el terreno de los inventos, debe ser conocida una nueva aplicacion que se acaba de hacer del teléfono parlante de Edisson en los talleres del Times. La direccion de este periódico ha hecho colocar un hilo telefónico entre la cámara de diputados, donde tiene un redactor, y el taller de impresiones, donde un cajista va componiendo á medida que oye lo que le dictan desde la cámara: como compone con máquina, le es dado seguir la velocidad de la palabra. Permite esta máquina componer doscientas líneas por hora, mientras que el mejor cajista no compone más de cincuenta en igual tiempo.

Se han construido en Inglaterra y trasportado á Nueva-York, varias locomotoras para caminos ordinarios destinadas á la compañía de trasportes de Nevada. Pesan siete toneladas, y tienen una fuerza de 12 á 14 caballos de vapor. Las calderas son horizontales, los hogares admiten toda clase de combustibles, y la provision de agua puede hacerse para tres ó cuatro horas. Las ruedas traseras tienen un diámetro de siete piés, y un grueso de doce pulgadas; las delanteras no tienen más que cuatro piés de diámetro y nueve pulgadas de grueso. Se acoplan estas máquinas en trenes de dos ó tres, para las cuales basta un maquinista y dos ayudantes. Pueden arrastrar seis toneladas de mercancías, y los gastos de transporte sobre caminos de mediana pendiente, no exceden de 5 á 10 centavos por tonelada y por milla; esto es, la cuarta parte de lo que cuesta el arrastre por medio de mulas. Se necesitan efectivamente 16 mulas para arrastrar un vehículo de 6 á 16 toneladas, con una velocidad de dos millas por hora.

Tales esfuerzos se hacen en los Estados- Unidos para hacerse independientes de Inglaterra para sus carriles de acero, que se calcula que en 1881 podrán producirse en aquel país unos dos millones de toneladas al año; esto es, más del doble de lo actual. Una buena parte del mineral para el aumento, es muy probable que tenga que ir de España. Entre tanto, aquí seguimos importando los carriles de Bélgica, Inglaterra y Alemania.